



Colloque les trois « R »

Appel à communication.

Attentive aux travaux universitaires sur la Révolution, la Société des amis de Robespierre entend également, à l'occasion, les soutenir et les accompagner par l'organisation de conférences ou de rencontres scientifiques, comme le rappelle notre participation au colloque *Robespierre, De la nation artésienne à la république et aux nations*. À l'occasion de son trentième anniversaire, l'ARBR souhaiterait renouveler l'expérience, en invitant, à Arras (automne 2017), des universitaires de France et d'Angleterre à travailler sur ce que nous nommons les trois « R » : Révolution, Robespierre, République. Ce colloque réunira des communications autour de trois axes thématiques qui s'inscrivent dans les champs de recherche privilégiés par les historiens de la période.

Depuis les travaux de M. Vovelle (colloque Révolution et République), la République reste au cœur des préoccupations historiennes, tant dans l'historiographie française qu'anglophone. Ainsi, le récent colloque dirigé par M. Biard, Ph. Bourdin, H. Leuwers et P. Serna, (colloque 1792, entrer en République) montre à la fois l'actualité de la question et le renouvellement des questionnements.

En déplaçant cette fois l'interrogation sur l'idée de république et l'idée républicaine dans la Révolution française d'avant la république, il s'agirait, en centrant les regards sur les années 1788-1792, à la fois de se demander comment l'esprit républicain a accompagné (ou non) l'entrée en révolution, puis guidé (ou non) les constituants, et quelle dimension républicaine ils ont placée dans les transformations entreprises. Il nous faudrait observer, aussi, comment cet esprit républicain ou l'idée de république ont pu être mobilisés par les adversaires de la révolution ; de se demander enfin comment l'idée d'une république a progressé. En effet, si la république n'est plus un épouvantail à la fin de l'ancien régime, est-elle autre chose qu'un mirage ?

Trois grands ensembles de contribution pourraient ainsi animer notre colloque :

Celui de la réflexion sur la révolution comme creuset de la république ou l'idée de changer le monde, comme catalyseur du couple révolution-république. Celui-ci ne pourrait s'accomplir sans des femmes et hommes relais d'un esprit républicain, qui serait en marche. Enfin, les signes républicains avant la république montreraient le possible mariage de l'esprit de la révolution avec l'esprit-républicain en marche. En quoi est-t-on ou devient-t-on républicain ?

Les trois « R » ont une résonance particulière : enjeux historiques et politiques autour de la Révolution, de Robespierre et de la République. Les trois « R » participent à la réappropriation par les citoyens d'une histoire ou la révolution est fille de la république, par la connaissance de la Révolution, des médiateurs et de la République avant la République.

Vandeplas Bernard,

docteur en Histoire Contemporaine,
vice-président des Amis de Robespierre¹.

Mr Vandeplas Bernard
10 rue de Loos 59000 Lille
Tel. 06 03 84 53 94
Vandeplas@netcourrier.com

1 (ARBR, Amis de Robespierre, Office Culturel, 12 rue de la Douzième, 62000 ARRAS)
www.amis-robepierre.org